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SEMANA DE TRABAJO

Amigos todos:
Esta semana tomé parte en la Plenaria 
de la Cumbre sobre la Democracia, 
moderada por el presidente Joe 
Biden. En la oportunidad, destaqué 
los riesgos que enfrenta la democracia 
debido a las diversas crisis que afectan 
a la comunidad mundial. Sostuve la 
necesidad de asegurar la soberanía 
alimentaria de las naciones.
Ratificamos el tratado mediante 
el cual Panamá se integra al 
Instituto Internacional de Vacunas, 
contribuyendo a la investigación, 
el desarrollo y la entrega efectiva 
de vacunas a nivel local, regional y 
mundial. Con la directora regional 
del PNUD, revisamos esfuerzos para 
alcanzar los objetivos del milenio y 
reforzar el Plan Colmena.
Extendimos los beneficios del 
programa Combustible Solidario hasta 
el próximo 31 de mayo. La medida 
impulsa la generación de empleos 
y permite al país mantener una de 
las inflaciones más bajas del mundo. 
Además, se aprobaron recursos para 
la segunda etapa del Instituto Técnico 
Superior Especializado, así como un 
contrato transitorio para operar Cerro 
Patacón, con miras a una solución 
definitiva en el manejo de la basura.
También nos reunimos con siete 
senadores de Estados Unidos, con 
quienes abordamos temas como la 
migración irregular y la lucha contra 
el narcotráfico, además de asuntos 
propios de las relaciones bilaterales.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá
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Para seguir fortaleciendo las relaciones bilaterales 
con los Estados Unidos, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió a siete senadores en 
una visita especial que tuvo lugar el 31 de marzo. En la 
reunión se abordaron temas como el flujo migratorio, 
los esfuerzos para enfrentar el crimen organizado, el 
compromiso con el cuidado del medio ambiente frente 
a la crisis climática y el intercambio comercial.  En este 
encuentro, realizado en el Palacio Presidencial, estuvieron 
presentes los senadores John Cornyn, Jeanne Shaheen, 
Mike Lee, Deb Fischer, Mike Crapo y Ted Budd; también 
la consejera política Tanya Ward y la embajadora de los 
Estados Unidos en Panamá, Mari Carmen Aponte. “En la 
reunión, que fue franca y respetuosa, se resaltó la buena 

El intercambio comercial entre ambos países fue uno de los asuntos abordados en el encuentro.

PRESIDENTE HABLA DE FLUJO MIGRATORIO Y CRIMEN ORGANIZADO CON 

SENADORES DE ESTADOS UNIDOS
El gobernante Laurentino Cortizo Cohen dijo que fue una reunión franca en la 
que se resaltó las buenas relaciones entre Panamá y los Estados Unidos.

relación entre ambos países”, comentó el mandatario 
Cortizo Cohen, al tiempo que agradeció la visita de los 
senadores estadounidenses.
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Volodímir Zelensky, presidente de Ucrania.

EN CUMBRE DE LA DEMOCRACIA, CORTIZO COHEN DESTACA 
IMPORTANCIA DE LA SEGURIDAD ALIMENTARIA
El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, participó 
el 29 de marzo de la plenaria virtual 
de jefes de Estado sobre la Cumbre 
de la Democracia, dirigida por el 
mandatario de Estados Unidos, 
Joseph Biden. En su intervención, 
Cortizo Cohen expresó algunas 
reflexiones personales sobre la 
democracia: “Si tuviera que elegir 
entre las muchas definiciones de 
democracia, la que, a mi juicio, se 
acerca más al concepto es la de 
Abraham Lincoln, cuando dijo: ‘el 
gobierno del pueblo, por el pueblo 
y para el pueblo’”.  El jefe del 
Ejecutivo destacó que la situación 
que vivimos hoy en el mundo 
está determinada por problemas 
globales, como la crisis climática, 
las migraciones irregulares, el 
narcotráfico que disputa poder a 
los Estados, las alzas en el precio 
de los insumos y alimentos. “A estos 
factores se suman conflictos como 
la guerra en Ucrania y los justos 
reclamos de inclusión que hacen 
numerosos grupos marginados 
del desarrollo económico y social”, 
añadió. El mandatario hizo un 
llamado a actuar en esta década, 
“hay que pasar de los discursos a 
las acciones concretas”. 

SEGURIDAD ALIMENTARIA
Durante su intervención, el 
mandatario panameño también 
se refirió a la importancia de la 
soberanía alimentaria. Precisó que 
es importante “respetar el derecho 
de nuestros países a contar con 
una producción agropecuaria 
que asegure suficientes alimentos 
para la población y la protección 
de nuestros productores”. Sobre 
el caso particular de Panamá, 
precisó que “durante los años 
más difíciles de la pandemia, 

El mandatario resaltó que los desafíos que enfrenta la democracia están relacionados 
con la crisis climática, migración irregular, el narcotráfico y alzas en el precio de los 
insumos y alimentos.

con puertos y aeropuertos del 
mundo cerrados, fueron nuestros 
productores agropecuarios los que 
nos aseguraron llevar suficientes 
alimentos de calidad a nuestra 
población”. En ese sentido, añadió, 
“las relaciones comerciales, 
bilaterales y multilaterales deben 

El presidente Laurentino Cortizo Cohen participó 
en la plenaria virtual de jefes de Estado sobre 
la Cumbre de la Democracia, moderada por su 
homólogo de Estados Unidos, Joe Biden. 

considerar de manera justa las 
asimetrías entre nuestros países y 
el enorme daño que nos hacen las 
prácticas desleales de comercio, 
de modo que aseguremos un 
intercambio equitativo entre los 
países. Para países como el nuestro, 
la soberanía alimentaria, como 
instrumento para generar trabajo 
y riqueza dentro de nuestras 
fronteras, también es un factor 
que fortalece la democracia y 
contribuye a la paz social”, subrayó. 
Al finalizar, el presidente Biden 
agradeció a los mandatarios por 
su compromiso con la democracia 
y expresó estar de acuerdo con 
todos los planteamientos. En 
esta sesión también participaron 
jefes de Estado como Eslovaquia, 
Malawi, Ucrania, Ecuador, 
Moldavia, Nigeria y Dinamarca.
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‘SECTOR PRIVADO HA SIDO CLAVE EN 

CRECIMIENTO ECONÓMICO DEL PAÍS’

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, inauguró el 28 de marzo Expocomer, Expo 
Logística Panamá y Expo Turismo Internacional, 
tres eventos que buscan fortalecer los negocios 
y promover el intercambio comercial entre los 
sectores empresariales de América, el Caribe, 
Europa, África y Asia, una actividad organizada por 
la Cámara de Comercio, Industrias y Agricultura de 
Panamá (CCIAP). 

IMPULSO A LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA
El mandatario Cortizo Cohen manifestó que esta 
vitrina del comercio mundial es otro impulso 
hacia la consolidación de la economía de nuestro 
país, que el año pasado tuvo un crecimiento del 

10.8%, superando todas las proyecciones de 
instituciones locales y organismos internacionales. 
“Es el resultado del trabajo conjunto de todos los 
panameños, poniéndonos de acuerdo, creando 
consensos, trabajando hombro a hombro, unidos, 
para propiciar oportunidades, optimizar la 
producción y maximizar el rendimiento”, puntualizó 
el gobernante. El jefe del Ejecutivo resaltó que, en 
visita reciente a nuestro país, el presidente del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), Ilan Goldfajn, 
elogió el impresionante desempeño económico de 
Panamá a lo largo del tiempo, citándolo como un 
ejemplo de superación de dificultades y un modelo 
para la región. “El sector privado, la inversión 
y el desarrollo de negocios han sido factores 

En 2022, la economía panameña creció un 10.8%. 

Expocomer, Expo Logística Panamá y Expo Turismo internacional son 
iniciativas comerciales emblemáticas del esfuerzo emprendedor del 
sector privado.
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claves de ese éxito al que nuestra administración 
ha contribuido con la formulación de políticas 
públicas, programas y acciones que aseguren su 
efectividad como aporte al crecimiento económico 
y al desarrollo humano integral en nuestro país”, 
manifestó Cortizo Cohen. 

PROMOCIÓN INTERNACIONAL DEL PAÍS
Resaltó que el Gobierno ha hecho un gran esfuerzo 
para la promoción internacional del país mediante 
un trabajo conjunto del Ministerio de Comercio e 
Industrias (MICI) y la agencia ProPanamá para atraer 
inversionistas. “Como resultado de esas iniciativas, 
hemos logrado que importantes empresas 
internacionales inicien actividades en nuestro país, 
entre ellas nombres como Tesla, Meta y Spacex, 
logrando alianzas estratégicas para diversos 
proyectos que ya están en ejecución”, añadió. El 
mandatario resaltó que hace algunas semanas se 
hizo el lanzamiento oficial de datos en las Áreas de 
Oportunidades de Inversión para Panamá dentro 
de la plataforma SDG Investor Map, una iniciativa 
global del Programa de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo (PNUD) cuyo propósito es identificar 
áreas con potencial de inversión por parte del sector 
privado. 

INICIATIVAS REGIONALES
“Nuestro país participa también en iniciativas 
regionales como la Alianza para el Desarrollo 
en Democracia y la American Partnership for 
Economic Prosperity, que ofrecen oportunidades 
para la atracción de inversiones aprovechando 
nuestras ventajas comparativas y competitivas en 
el sector logístico y para impulsar otros sectores 
como la industria”, acotó. Cortizo Cohen reiteró 
en su intervención que en todos estos logros ha 
sido clave la estrecha colaboración que mantiene 
el Gobierno Nacional con el sector productivo, en 
un esfuerzo permanente por construir consensos, 

generando espacios para la cooperación, creando 
oportunidades para el aporte de ideas y propuestas 
concretas para continuar creciendo como país y 
construir un mejor futuro en beneficio de todos. 
También aprovechó la oportunidad para reafirmar 
su compromiso de continuar tendiendo puentes 
de colaboración que permitan “convertir nuestros 
grandes sueños en realidades tangibles para la 
prosperidad y el bienestar de todos los panameños”.

TRABAJO CONJUNTO
Por su parte, la vicepresidenta de la República 
Dominicana, Raquel Peña, invitada especial y 
oradora de fondo en el acto inaugural, destacó que 
Panamá se ha superado a sí misma y el resultado es 
el catálogo de innovación y adaptación a nuevos 
tiempos, ya que esta feria refleja los cambios que 
acusa el comercio internacional. En tanto, Marcela 
Galindo, presidenta de la CCIAP, dio la bienvenida 
a los participantes y aprovechó la ocasión para 
destacar que eventos como este son una muestra 
de que se puede trabajar de forma conjunta.
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DESTACAN ESFUERZOS DE PANAMÁ PARA IMPULSAR 

LOS ODS Y EL PLAN COLMENA 

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, se 
reunió el 29 de marzo con Michelle 
Muschett, subsecretaria general 
de las Naciones Unidas y nueva 
directora regional para América 
Latina y el Caribe del Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD), con quien conversó sobre 
la colaboración del organismo 
en los esfuerzos de Panamá por 
cumplir con los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS), la 
Agenda 2030 y la cooperación en 
la ejecución de políticas públicas 

para el desarrollo. En el encuentro, 
en el que también participó María 
del Carmen Sacasa, representante 
del PNUD en Panamá, Muschett 
manifestó la disposición plena del 
PNUD de apoyar a Panamá por 
alcanzar los ODS y la Agenda 2030, 
para lo cual diseñó el Programa 
de País 2021-2025, que se 
desarrolla a través de tres áreas de 
cooperación: Igualdad e inclusión 
social económica y ambiental; 
Gobernanza, institucionalidad, 
ciudadanía y justicia; y Cambio 
climático, gestión ambiental y 

El jefe del Ejecutivo expresó el gran orgullo que representa para el país que una 
panameña ocupe tan alto cargo de este prestigioso organismo.

La directora regional del PNUD para América Latina y el Caribe, Michelle 
Muschett, reconoció el potencial del Plan Colmena que ejecuta la 
administración del presidente Cortizo Cohen.

reducción de riesgos y desastres. 
Muschett también manifestó el 
apoyo del organismo a las acciones 
que desarrolla la administración 
del presidente Cortizo Cohen para 
ejecutar el Plan Colmena, cuyos 
objetivos buscan reducir la pobreza 
y la desigualdad. Reconoció el 
potencial que tiene la Ley mediante 
la cual se instauró el Plan Colmena 
y sus doce áreas de acción, ya 
que fortalece la institucionalidad, 
y compartió la visión de que se 
convierta en instrumento de trabajo 
más allá de esta administración 
gubernamental. La directora del 
PNUD para la región ponderó la 
reciente creación del Ministerio 
de la Mujer, cuya presencia 
eleva todo el tema de mujeres 
y muestra la preocupación del 
Estado por atenderlos y buscarle 
soluciones. En tanto, el presidente 
manifestó que “todos nos sentimos 
orgullosos de que una panameña 
tan talentosa” ocupe este alto 
cargo del prestigioso organismo. 
Muschett dijo que es un reto 
grande que tiene por delante al 
convertirse en la directora regional 
para América Latina y el Caribe, 
y una gran oportunidad que le 
ha regalado la vida para servir 
a la sociedad desde este cargo. 
El Gobierno Nacional ejecuta, a 
través de instituciones locales con 
la colaboración del PNUD, cerca 
de 34 programas, entre los que 
se mencionan el fortalecimiento 
a ProPanamá, y gobernanza local 
e institucionalidad en territorios 
(Ministerio de Gobierno).
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EXTIENDEN VIGENCIA DEL PRECIO DEL  

COMBUSTIBLE SOLIDARIO A B/.3.25

La medida alivia 
los altos costos de 
productos y servicios 
a la población en 
general, y es un 
impulso adicional 
para la reactivación 
de la economía.

En la sesión del Consejo de Gabinete del 28 de 
marzo, se aprobó la extensión del precio del galón 
de combustible solidario a B/.3.25 para las gasolinas 
de 95 y 91 octanos, al igual que el diésel, hasta el 
próximo 22 de abril de 2023. De igual manera, 
se aprobó que luego del 22 de abril y hasta el 31 
de mayo, se mantendrá el precio del galón de 
combustible solidario a B/.3.25 
para la gasolina de 91 octanos y el 
diésel. El pasado 14 de febrero, el 
Consejo de Gabinete, encabezado 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, aprobó la 
extensión del precio del combustible 
a B/.3.25 hasta este 1 de abril, por lo 
que se adopta la nueva medida por 
un período de 60 días adicionales. 

De esta manera, el Gobierno Nacional busca seguir 
impulsando el crecimiento económico en sectores 
como agricultura, ganadería, industria manufacturera, 
pesca, construcción, comercio, industria y turismo, 
entre otros, que no se encarezca el precio del pasaje a 
la población, además de garantizar la generación de 
empleos y que la inflación en Panamá se mantenga 

entre las más bajas a nivel 
mundial para que el país avance. 
Este subsidio aprobado por el 
Gobierno Nacional representa un 
gran esfuerzo y un sacrificio fiscal, 
con el único fin de aliviar el alto 
costo de productos y servicios a la 
población en general, así como un 
impulso adicional para continuar 
con la reactivación de la economía.

El diésel y la gasolina de 91 octanos mantendrán el precio de B/.3.25 hasta el 31 de mayo de 2023. En tanto, la gasolina de 95 octanos 
tendrá ese precio hasta el 22 de abril.
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APRUEBAN CONTRATO DE EMPRESA QUE OPERARÁ 

RELLENO SANITARIO DE CERRO PATACÓN

La nueva contratación se da luego de la finalización del contrato con Urbalia, S.A., 
a la cual entre la AAUD y MiAmbiente le impusieron más de 105 sanciones por casi 
B/.1 millón.

La contratación transitoria permitirá la elaboración de un pliego de cargos para 
convocar a nueva licitación internacional en la que participen empresas con la 
más alta tecnología en el manejo de rellenos sanitarios.

El Consejo de Gabinete aprobó 
que la Autoridad de Aseo Urbano 
y Domiciliario (AAUD) firme con 
la empresa Ecolimpia, S.A. un 
contrato transitorio de dos años, 
con un período de pruebas de 
tres meses, para la operación del 
relleno sanitario de Cerro Patacón.
El consorcio Ecolimpia, S.A., que 
fue seleccionado mediante el 
procedimiento de cotización en 
línea, completó satisfactoriamente 
30 puntos del cumplimiento de 
acciones ambientales y laborales 
que debe ejecutar para operar 
las 160 hectáreas del relleno. 
En el período transitorio de la 
operación del relleno, se realizará 
la preparación del pliego de cargos 
para una licitación internacional 
que incluye el procesamiento de 
desechos sólidos con la última 
tecnología moderna existente en 
el manejo de este tipo de rellenos. 
La nueva contratación se da luego 
de la finalización del contrato con 
la empresa Urbalia, S.A., el pasado 
26 de marzo de 2023, la cual, 
según informes presentados por la 
AAUD y el Ministerio de Ambiente, 
incumplió con las disposiciones 
ambientales vigentes en el 
manejo del relleno, lo que le valió 
la imposición de más de 105 
sanciones por casi B/.1 millón. Al 
respecto, el vicepresidente, José 
Gabriel Carrizo, destacó que, pese a 
los recurrentes incumplimientos de 
la empresa, el Gobierno panameño 
y la administración del presidente 
Laurentino Cortizo Cohen fueron 
respetuosos del Estado de derecho 

La experiencia
y la seguridad jurídica del contrato 
con Urbalia, S.A. El director de 
la AAUD, Alonso Filós, citó los 
incumplimientos ambientales en 
los que incurrió la empresa y que 
causaron daños en el manejo de 
los lixiviados, por lo que recibieron 
un total de 105 sanciones, ninguna 
de las cuales ha pagado. Raphael 
Fuentes, director general de 
Contrataciones Públicas, explicó 
que mediante el procedimiento 
de cotización en línea fueron 
consultadas otras empresas 
internacionales interesadas en la 
operación del relleno, y adelantó 
que se trabaja en otra licitación 
para el diagnóstico ambiental 
causado en el vertedero.

Ecolimpia, S.A. cuenta con 
experiencia en el manejo 
de otros rellenos, como 
el de Inga 2, en Quito, 
Ecuador, que maneja la 
disposición final de 2,500 
toneladas, además del 
relleno sanitario regional 
del valle en La Sorpresa y 
Llanada en Yumbo y Vijes, 
Colombia, con disposición 
de 2,500 toneladas por día, 
similar cantidad a la que se 
deposita en Cerro Patacón.
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SEGUNDA FASE DEL 
INSTITUTO TÉCNICO SUPERIOR ESPECIALIZADO 

El Gabinete también extendió por seis meses más las medidas relacionadas para 
proteger las importaciones y el café tostado panameño como rubro sensitivo.

Milena Gómez, gerente educativa del ITSE.

El Consejo de Gabinete celebrado 
el 28 de marzo autorizó el contrato 
de préstamo entre la República 

de Panamá, representada por el 
Ministerio de Economía y Finanzas 
(MEF), y la Corporación Andina de 

Con este financiamiento, el ITSE completará el 
equipamiento de talleres y laboratorios; también 
instalará un parque tecnológico basado en ciencia, 
tecnología e innovación.

Fomento (CAF) hasta por B/.75 
millones para financiar la segunda 
fase del proyecto del Instituto 
Técnico Superior Especializado 
(ITSE). El préstamo tiene como 
objetivo completar la segunda 
fase del ITSE con el equipamiento 
de talleres y laboratorios, 
instalar un parque tecnológico, 
basado en ciencia, tecnología e 
innovación; permitir la residencia 
estudiantil para extender la 
presencia del instituto en el país, 
la implementación de las últimas 
tecnologías de innovación y una 
piscina de alta profundidad para 
formación de soldadores marinos. 
Milena Gómez, gerente educativa 
del ITSE, agradeció al Gabinete 
por invertir en el futuro de 
Panamá a través de la educación 
basada en ciencia, tecnología e 
innovación, y añadió que una vez 
concluida la segunda fase, el ITSE 
podrá ampliar su matrícula hasta 
10 mil estudiantes, atendiendo a 5 
mil por turno con nuevas carreras. 
Actualmente el ITSE atiende a 
2 mil estudiantes. Explicó que 
con el apoyo financiero de esta 
administración se ha podido 
concluir con el 100% de la 
construcción de las estructuras 
del ITSE, obra que debió estar 
finalizada en enero de 2019. En 
esta sesión del Gabinete también 
se aprobó extender por seis meses 
las medidas relacionadas a la 
comercialización del café tostado 
para proteger la producción de 
este rubro sensitivo. El ministro 
de Comercio e Industrias, 
Federico Alfaro, explicó que 
estas medidas han permitido 
minimizar los efectos negativos 
de las importaciones sobre esta 
actividad económica.
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Las reuniones semanales del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución y Compromisos tienen la finalidad de que las entidades 
trabajen de forma alineada.

INFRAESTRUCTURA 

VIAL Y EDUCATIVA 

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
encabezó el 27 de marzo la reunión del Gabinete de 
Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, con la 
finalidad de garantizar que las entidades trabajen de 
forma alineada, con transparencia y eficacia. “Seguimos 
avanzando en equipo y vemos los resultados esperados 
durante la realización de estas reuniones”, dijo el 
presidente Cortizo Cohen. Durante esta reunión, que 
se realiza de manera semanal, se da un seguimiento a la 
ejecución presupuestaria de cada entidad en el rubro 
de inversión. En el caso 
del Ministerio de Obras 
Públicas, el ministro, Rafael 
Sabonge, indicó que pasó 
de 110 obras prioritarias 
la semana pasada a 116 
obras prioritarias, como 
rehabilitación de carreteras 
y construcción de puentes 
en diferentes puntos del 
país, obras en su mayoría 

La ejecución presupuestaria de cada 
institución es revisada cada semana.

producto de las Giras de Trabajo Comunitario (GTC) 
que realiza semanalmente el mandatario. De igual 
forma, el Ministerio de Gobierno también dio a 
conocer los avances en proyectos y el Ministerio de 
Salud, a través de su ministro, Luis Francisco Sucre, se 
refirió a importantes obras y pago a proveedores, así 
como algunos proyectos que serán presentados ante 
la Asamblea Nacional. Por su parte, el Ministerio de 
Educación informó que la mayoría de sus proyectos 
prioritarios son de infraestructura, impactando varias 
escuelas, así como el traslado de partidas que se 
logró la semana anterior. El Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial también informó sobre los 
proyectos de casas en diversos puntos del país, en 

tanto Pandeportes presentó 
la reestructuración y 
construcción de estadios. 
La mayoría de los proyectos 
prioritarios de cada entidad 
están basados en las 
metas del Plan de Acción 
“Uniendo Fuerzas” del 
presidente Cortizo Cohen y 
en los acuerdos alcanzados 
en el Pacto del Bicentenario.
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EL 99.4% DE LOS CENTROS EDUCATIVOS ATIENDE A 

POBLACIÓN ESTUDIANTIL

El presidente Cortizo Cohen indicó que el objetivo de su administración es tener operativas las escuelas, lo cual se logra con un 
trabajo en equipo, organizado y con disciplina.

Los miembros del Centro de 
Operación Nacional de Escuelas 
2023 (CON Escuelas 2023) 
presentaron este jueves 30 de 
marzo al presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, el informe 
de avance del programa CON 
Escuelas 2023, que revela que el 
99.4% de los centros educativos del 
país están operativos e impartiendo 
clases. A la fecha se reportan 3,082 
centros educativos en clases, cifra 
que representa un 99.4% de centros 
operativos del país. El jefe del 
Ejecutivo manifestó que el objetivo 

de su administración es “tener las 
escuelas operativas” y en ese sentido 
tienen su apoyo. “Eso requiere un 
trabajo en equipo, organizado y 
con disciplina. Tenemos que seguir 
avanzando y esa es nuestra misión”, 
enfatizó Cortizo Cohen. En el informe 
se destacó los avances del Centro 
Educativo Machuca (96.54%), 
Centro Educativo Palmar Abajo 
(78.72%) y Centro Educativo Básico 
General Cutevilla (77.56%), todos en 
la provincia de Coclé. CON Escuelas 
2023 da mantenimiento periódico a 
los 3,102 centros escolares oficiales 

que hay en el país. Se llevan a cabo 
reparaciones menores de pintura, 
sillas y cambio de techos, plomería, 
electricidad, entre otros trabajos. 
Para este programa del Ministerio de 
Educación (Meduca), se asignaron 
fondos por B/.3,000,000.00 para 
comprar materiales destinados a 
centros escolares en las 16 regiones 
educativas. En cuanto a mobiliario 
y laboratorios de 19 escuelas, se 
destinaron otros B/.5.3 millones. Por 
el momento, se tienen reparadas 
11,854 sillas. El equipo de CON 
Escuelas 2023 está conformado por 
entidades del Gobierno Central, 
juntas técnicas (gobernadores, 
representantes, alcaldes y las 
comunidades organizadas) y alianza 
pública y privada.

Un informe del programa CON Escuelas 2023 precisa 
que, a la fecha, están operativas 3,082 escuelas a 
nivel nacional, de un total de 3,102.



PRESIDENCIA

14 

Eleazar Gómez Midi fungía como vicegobernador de la provincia caribeña.

DESIGNAN NUEVO GOBERNADOR  

EN BOCAS DEL TORO
El martes 28 de marzo, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, designó 
a Eleazar Gómez Midi nuevo gobernador de 
la provincia de Bocas del Toro. Gómez Midi 
se desempeñaba desde el 2 de julio de 2019 
como vicegobernador de la provincia de 
Bocas del Toro. También fue administrador de 
fincas agropecuarias en la misma provincia 
y representante en la Junta de Selección de 
Personal Docente. Actualmente, estudia una 
licenciatura en Administración de Empresas en la 
Universidad de Panamá, y de forma simultánea la 
de Derecho y Ciencias Políticas en la Institución 
Superior de Administración y Educación (ISAE); 
cuenta además con formación en desarrollo 
rural por la Universidad de Panamá.
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ÚTILES ESCOLARES  

PARA 468 ESTUDIANTES DE WALA
El Despacho de la Primera 
Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, realizó una jornada 
de entrega de útiles escolares 
para 468 estudiantes de la 
comunidad de Wala, en la 
comarca guna Wargandí, 
distrito de Pinogana, provincia 
de Darién. Los estudiantes y 
sus familias lo perdieron todo 
en un incendio que consumió 
cerca de 200 viviendas, el 
pasado 3 de marzo. Esta 
donación fue posible gracias a 
una recolecta organizada por 
la Asociación Pro Obras de 
Beneficencia (APROB) una vez 
se conoció del siniestro que 
dejó a 1,800 damnificados. 
La primera dama agradeció 
a todos los ciudadanos que 
apoyaron esta iniciativa. La 
actividad se desarrolló en el 
gimnasio del centro educativo 
de la comunidad, además, 
se les brindó alegría con 
entretenimiento a cargo del 
Servicio Nacional de Fronteras 
(Senafront) y el Servicio de 
Protección Institucional (SPI). 
En el agasajo se entregaron 
más de 200 juguetes, balones 
de fútbol y de voleibol, 
también se brindó almuerzo 
a los niños de la comunidad. 
Acompañaron a la primera 
dama, Carolina de Tejada y 
Julieta Spiegel de Carrizo, 
por parte de la Asociación 
Pro Obras de Beneficencia 
(APROB), y autoridades locales 
de la provincia de Darién.

Esta donación fue posible gracias a una recolecta organizada por la Asociación Pro Obras 
de Beneficencia (APROB).
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La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, inauguró 
el 24 de marzo, la Infoplaza de 

Palmas Bellas, en el distrito de 
Chagres, provincia de Colón. Esta 
Infoplaza beneficiará a estudiantes 

Se brindará capacitación en actividades técnicas, operativas y programación.

Estudiantes de centros educativos del sector, entre los 8 y 19 años, dispondrán de capacitación gratuita. 

entre las edades de 8 a 19 
años de centros educativos 
del sector. Los estudiantes 
dispondrán de capacitación 
gratuita en línea en distintas 
áreas, actividades técnicas 
operativas y aprenderán a 
programar con diferentes 
aplicaciones y programas. El 
centro comunitario gratuito 
contará con siete computadoras, 
además Fundesteam donó kits 
de robótica educativa probots 
y licencias para cada una de las 
computadoras de laboratorio 
de robots virtual; también 
capacitó a la dinamizadora. Los 
jóvenes, quienes llevan cerca 
de dos meses de capacitación, 
presentaron a la primera dama 
sus proyectos de programación 
y robótica. A través del 
Despacho de la Primera Dama, 
100 infoplazas a nivel nacional 
serán equipadas con robótica y 
se les proveerá de simuladores.

INFOPLAZA EN  

PALMAS BELLAS, COLÓN
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Se develó un monolito de concreto que renombra el parque del Biomuseo como Plaza 
Berta Aguilera Gehry, quien estuvo acompañada de su esposo, el arquitecto Frank O. 
Gehry.

La distinción fue entregada por la primera dama de la República, Yazmín Colón de 
Cortizo, y la ministra de Cultura, Giselle González.

CONDECORAN A BERTA GEHRY CON LA ORDEN  

MANUEL AMADOR GUERRERO

El Gobierno Nacional 
condecoró con la Orden 
Manuel Amador Guerrero en 
el Grado de Comendador a la 
señora Berta Aguilera Gehry, 
quien desempeñó un papel 
fundamental y eficaz en la 
mediación para que su esposo, el 
arquitecto de renombre mundial, 
Frank O. Gehry, aceptara diseñar 
un edificio para Panamá, 
impulsando lo que ha sido un 
verdadero proyecto de Estado, 
el Biomuseo. El Decreto 24 del 
21 de marzo de 2023, por el cual 
se confiere esta condecoración 
nacional, lleva la firma del 
presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, y de la 
ministra de Relaciones Exteriores, 
Janaina Tewaney Mencomo. La 

imposición de la condecoración 
estuvo a cargo de la primera 
dama de la República, Yazmín 
Colón de Cortizo, y la ministra 
de Cultura, Giselle González. 
El Biomuseo, construido en 
Amador, corregimiento de 
Ancón, en la ciudad de Panamá, 
está inspirado en la belleza del 
paisaje, la biodiversidad y la 
cultura de nuestro país, obra 
que se ha convertido en una 
atracción turística y a la vez un 
centro educativo de proyección 
hemisférica e internacional. 
Previo a la condecoración, se 
develó un monolito de concreto 
que renombra el parque del 
Biomuseo como Plaza Berta 
Aguilera Gehry, la develación 
la hizo la directora ejecutiva del 
Biomuseo, Ana Lucrecia Tovar, 
junto a la primera dama.
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El Despacho de la Primera Dama y el Minsa brindaron atención con servicios de salud.

Se realizó una feria interinstitucional con la participación de 18 entidades.

FERIA DE SALUD Y 

BIENESTAR EN PANAMÁ NORTE

El Despacho de la Primera 
Dama de la República, liderado 
por Yazmín Colón de Cortizo, 
desarrolló la segunda Feria 
Integral Salud y Bienestar en tu 
Comunidad de este 2023, en esta 
ocasión para beneficiar a 3,000 
personas del corregimiento 
de Las Cumbres, en Panamá 
Norte. El programa “Salud Sobre 
Ruedas” del Despacho de la 
Primera Dama brindó servicios de 
mamografía, electrocardiograma, 
papanicolau, y colocación de 
implantes anticonceptivos. 
Además, se realizó tamizaje 
visual para niños con posterior 
entrega de lentes medicados, y 
para adultos mayores de 40 años 

con entrega de lentes de lectura 
como parte del programa “Ver 
y Oír para Aprender”. Esta 
feria tuvo la participación del 
Ministerio de Salud (Minsa), 
que brindó servicios de 
medicina general, pediatría, 
laboratorio (pruebas de VIH 
y glucosa), nutrición (peso y 
talla), odontología (exámenes, 
aplicación de flúor, técnicas 
de cepillado, tratamientos 
dentales para niños de 0 a 7 
años, a cargo de técnicos y 
odontólogos), vacunación a niños 
y adultos (esquema completo 
de vacunación) y veterinaria 
(vacunación a mascotas y 
desparasitación). En total fueron 
18 instituciones y la Gobernación 
de Panamá que brindaron sus 
productos, servicios, información 
y entretenimiento para los 
asistentes.
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Se instaló internet satelital y fibra óptica en las regiones educativas que carecen del 
servicio.

COLEGIOS DE SAN MIGUELITO 

CON INTERNET DE FIBRA ÓPTICA
El 100% de la región educativa de 
San Miguelito, que equivale a 47 
centros escolares, está conectada 
con fibra óptica de 50 y 10 megas de 
internet, que servirá como recurso 
de apoyo a la gestión educativa 
para docentes y estudiantes. 
Las últimas ocho escuelas que 
hacían falta, de las 47 que tienen 
internet híbrido de fibra coaxial 
(HFC), pasarán a tener fibra óptica 
de 50 megas, para completar el 
trabajo realizado por el Ministerio 
de Educación (Meduca). En 
algunos centros escolares se 
instaló un cableado estructural 
y Wifi para mejorar la conexión 
dentro de los planteles y que las 
áreas de laboratorio y biblioteca 
dispongan de este recurso para 
que los educadores continúen el 
proceso de enseñanza. Desde el 
2019, el Meduca tenía unos 250 
centros educativos con internet de 
fibra óptica y HFC; hoy son más 
de 1,000 los colegios conectados 
con una velocidad más rápida 
y confiable en todo el territorio 
nacional.

En beneficio de docentes y estudiantes de una 
de las regiones educativas más grandes del país, 
se pagarán anualmente B/.376,267 para mantener 
operativa esta plataforma. 
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En esta región educativa funcionan 
353 planteles escolares, 334 fueron 
atendidos a través del programa 
CON Escuelas 2023, acción 
que impacta a más de 60,951 
estudiantes.

ENTREGAN ESCUELAS EN COCLÉ

El Ministerio de Educación (Meduca), con una 
inversión de B/.15.3 millones, culminó los trabajos de 
construcción y rehabilitación de seis centros escolares 
ubicados en la provincia de Coclé, obras que fueron 
entregadas a la comunidad educativa y, con toda 
normalidad, los estudiantes comenzaron el año 
académico 2023. Entre las obras terminadas están 
las escuelas: Loma de Los González, Quije, Ernesto 
Osorio, El Palmar de Olá, Simeón Valderrama y José 
Nadal Silva, que ahora tienen modernas estructuras 
con espacios renovados que posibilitan que niños y 
jóvenes, de áreas distintas a la ciudad capital, puedan 
estudiar y obtener aprendizajes significativos. En esta 
región, actualmente el Meduca ejecuta 20 proyectos 
escolares por B/.30 millones, y están ubicadas en 
áreas de difícil acceso de Coclé del Norte, como lo 
son: Boca de Tucué, La Mina de Río Indio, Altos del 
Coco, El Quije, Toabré, Manuel Jaén, El Palmar, Las 
Marías, Toabré, Boca de Tulú, San Cristóbal, El Palmar 
Abajo y en sectores céntricos, Escuela Bella Vista, El 
Barrero, Mariano Prado y España.

La comunidad educativa de estos planteles se mostró satisfecha por los trabajos de rehabilitación y construcción de aulas, obras que 
permitirán atender la creciente demanda estudiantil.
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El ministro de Economía y Finanzas, Héctor 
Alexander, presentó ante el pleno legislativo 
el informe sobre la Cuenta General del Tesoro 
correspondiente a la vigencia fiscal 2022. El 
documento detalla que el producto interno 
bruto (PIB) a precios corrientes en 2022, totalizó 
B/.76,522.5 millones, esto significa que el país 
alcanzó y superó el nivel PIB de prepandemia 
(año 2019: B/.69,721.8 millones), demostrando 
la resiliencia de la estructura económica y 

la efectividad de las diversas acciones para 
brindar impulso a la recuperación económica, 
que han sido ejecutadas por los sectores 
público y privado. Las actividades económicas 
de mayor crecimiento en 2022 fueron:  
actividades artísticas, de entretenimiento 
y recreativas; hoteles y restaurantes; 
construcción, actividades profesionales, 
científicas y técnicas, comercio y transporte, 
almacenamiento y correo. 

HOTELERÍA, RESTAURANTES Y RECREACIÓN,  
ACTIVIDADES DE MAYOR CRECIMIENTO EN 2022

El PIB a precios corrientes en 2022, totalizó B/.76,522.5 millones.
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El proyecto contempla la adecuación de aceras peatonales, techado, alumbrado, además de una sección de cubierta en lonas 
tensadas y otros tramos de policarbonato. 

CONEXIÓN PEATONAL ENTRE TERMINALES DEL  

AEROPUERTO DE TOCUMEN
El 15 de marzo, el Metro de Panamá 
puso en funcionamiento el ramal que 
conecta este sistema de transporte 
con el Aeropuerto Internacional de 
Tocumen.

El Aeropuerto Internacional de Tocumen inició la 
construcción de la conexión peatonal, en el tramo 
exterior ubicado entre la Terminal 1 y 2, lo que eleva 
los estándares en la prestación del servicio a viajeros, 
usuarios y colaboradores del complejo aeroportuario. 
La construcción de la conexión peatonal ofrecerá 
facilidades de acceso seguro, amigable y confortable 
a usuarios que se desplazan entre esas dos terminales, 
resguardándolos de la lluvia y el sol; además, podrán 
acceder al ramal de la línea 2 a través de la conexión 
de la estación del Metro ubicada en el Aeropuerto 
Internacional de Tocumen. Pasajeros, acompañantes, 
empleados, funcionarios de autoridades sanitarias, 

policiales, concesionarios y prestadores de diversos 
servicios se beneficiarán de este pasillo peatonal que 
conecta ambas terminales. La obra, ejecutada por 
la empresa Jera S.A., representa una inversión de 
B/.715,061.42.
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B/.10 MILLONES PARA COMPENSACIÓN  

A PRODUCTORES DE ARROZ

Este pago es parte del compromiso con los productores de arroz, 
establecido recientemente en el Instituto Técnico Superior de 
Agrotecnología de las Américas (INNA), provincia de Veraguas.

Participó el viceministro Alexis Pineda; la secretaria General, Erya Villarreal; y el secretario Técnico, Roy Frías, entre otros directivos. 

El ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, informó que el Banco 
Nacional de Panamá (BNP) ha iniciado el 
proceso de desembolso de B/.10 millones para 
el compromiso de pago de compensación a 
los productores de arroz, con lo cual se le da 
tranquilidad a este sector agropecuario que 
ha sido afectado por el alza de los insumos, 
fertilizantes y los conflictos bélicos en otras 
regiones. Con estos pagos se garantiza la 

producción de este grano, uno de los más 
consumidos por los panameños, y se fortalece 
la seguridad alimentaria en el país, destacó 
Valderrama en una reunión con su equipo de 
trabajo, para darle seguimiento a los avances 
de pago a los arroceros del país. Oriana 
Tack, directora de Incentivos y Fideicomisos 
del MIDA, detalló que el BNP ya ha realizado 
pagos por B/.5 millones y que el resto está en 
proceso para su debido desembolso.
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la pandemia, y agradeció a los 
voluntarios y las instituciones que 
han sido la fuerza que impulsó 

este plan histórico, dando paz 
social al país y llegando a los que 
más lo necesitan.

PLAN PANAMÁ SOLIDARIO, TRES AÑOS GARANTIZANDO 

LA PAZ SOCIAL
El titular del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
Augusto Valderrama, agradeció 
a los voluntarios que han hecho 
posible que el Plan Panamá 
Solidario sea un ejemplo para el 
mundo, durante su participación 
en la conmemoración del tercer 
aniversario de este programa, 
que surgió en medio de la 
Covid-19 para darle un alivio 
a los miles de afectados por 
la pandemia, por iniciativa del 
Gobierno Nacional, que lidera 
el presidente Laurentino Cortizo 
Cohen. Valderrama ponderó 
el esfuerzo que han realizado 
los voluntarios de las distintas 
instituciones durante estos tres 
años y pidió defender este recinto 
como un bastión de lucha de un 
Panamá unido para enfrentar un 
virus desconocido que causó 
muchas muertes en el mundo, por 
lo que solicitó que se construyera 
un monumento al frente de este 
edificio, en recordación de la 
solidaridad de los panameños 
durante la pandemia. Participaron 
en el acto conmemorativo el 
viceministro, Alexis Pineda; el 
director del IMA, Carlo Rognoni; 
la secretaria general del MIDA, 
Erya Villarreal, entre otros. 
Rognoni, por su parte, hizo una 
breve reseña del inicio de este 
proyecto para la fabricación 
de bolsas de alimentos para 
los más necesitados durante 

En el acto de conmemoración también participaron el viceministro del MIDA, Alexis 
Pineda; el director del IMA, Carlo Rognoni; la secretaria general; Erya Villarreal, entre 
otros. 

Atlapa ha sido sede desde hace tres años de este Plan, que se puso en marcha 
con el objetivo de garantizar la tranquilidad social y cubrir las necesidades 
básicas de la población panameña, afectada por el impacto económico 
ocasionado por la pandemia del nuevo coronavirus.
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Como parte del plan de acción 
para la prevención y control 
de la influenza aviar altamente 
patógena, los especialistas 
de la Dirección Nacional de 
Salud Animal del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
realizan monitoreos continuos 
en diversos puntos del área de 
Panamá Centro. Entre las áreas 
monitoreadas están: Calzada de 

PREVENCIÓN Y CONTROL  

DE LA INFLUENZA AVIAR
La estrategia tiene 
como objetivo 
aumentar la 
vigilancia en 
Panamá Centro 
y brindar una 
mejor atención 
de las denuncias 
presentadas.

El monitoreo se realizó en diferentes puntos de la ciudad capital.

Amador, Costa del Este, Cinta 
Costera, Casco Antiguo, Santa 
María y Veracruz, entre otras. 
Estas actividades también son 
realizadas en otras provincias por 
el personal de la Coordinación 
Nacional de Salud Animal del 
MIDA. En el área de Costa del 
Este, se colocaron nuevos afiches 
y se entregaron brochures a los 
residentes; también se realizó 
el retiro de aves enfermas 
y muertas, y desinfección, 
cumpliendo con las medidas 
de bioseguridad. Se conversó 
con las personas que laboran o 
residen en estas comunidades 
costeras para que reporten la 
presencia de aves enfermas o 
muertas al 6550-8486 o al correo 
notificacion@mida.gob.pa.
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Augusto Valderrama, ministro de Desarrollo Agropecuario.

TPC CON EE.UU.  

PANAMÁ PIDE REVISAR  
CUATRO RUBROS SENSITIVOS

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
dijo que Estados Unidos es uno de 
los principales socios comerciales 
de Panamá, por lo que les pidió 
tener presentes las repercusiones 

económicas y sociales que 
representan para la producción 
nacional y  la seguridad alimentaria, 
el no dar los pasos necesarios 
y oportunos para establecer un 
mecanismo que permita revisar los 

rubros de arroz, carne de cerdo, 
productos lácteos y avícolas del 
Tratado de Promoción Comercial 
con Estados Unidos (TPC). También 
mencionó que cuando Panamá se 
adhirió a la Organización Mundial 
del Comercio (OMC), estos cuatro 
rubros fueron declarados sensitivos 
y se negociaron cuotas que no 
afectaran a la producción nacional sin 
reducir los aranceles de protección, 
condición que no fue respetada bajo 
el TPC en el que se establecieron 
calendarios de desgravación al 0% 
de arancel que desprotegen estos 
rubros, desconociéndose el trato 
especial y diferenciado a favor de 
Panamá y las amplias asimetrías 
entre ambos socios que debieron 
tenerse en cuenta, como lo señala 
el marco multilateral de reglas bajo 
la OMC. Comentó que Panamá está 
negociando con un país más grande, 
en el que una empresa pudiera estar 
produciendo en un día lo que acá 
consumimos en un año. Lamentó 
que una parte del Gobierno 
estadounidense no tenga una visión 
clara de lo que está pasando en 
América Latina y que es un error 
de Estados Unidos “vernos como 
un mercado para el exceso de sus 
productos, no es correcto ni justo, y 
ya se lo hemos advertido a todas las 
autoridades estadounidenses que 
nos han visitado relacionadas con 
este tema”.

Se ha reiterado que el Gobierno Nacional no está pidiendo que se revise todo el 
tratado, sólo cuatro rubros que representan el 50% del PIB agropecuario, que 
generan empleos e impactan directamente en la economía de un país.



AGROPECUARIA

27 

NUEVAS VARIEDADES 

DE CEBOLLA

Para conocer los resultados de 
las nuevas variedades de cebolla 
sembradas en unas 10 hectáreas 
en la finca La Limona, en El 
Cruce, provincia de Los Santos, 
se realizó un día de campo con 
la participación del viceministro 
de Desarrollo Agropecuario, 
Alexis Pineda, en compañía 
del director del Instituto de 
Mercadeo Agropecuario, Carlo 
Rognoni. Pineda señaló que en 

Gira de campo en la finca La Limona.  

De esta manera se 
busca incrementar 
los rendimientos de 
la producción de este 
rubro en la región.

esta actividad los productores 
conocieron la producción 
de una parcela de más de 
tres hectáreas que supera los 
1,100 quintales por hectárea. 
Se mostró satisfecho por el 
esfuerzo de los productores, lo 
que demuestra que el agro “no 
se detiene”. “Nuestro mensaje 
de siempre, del presidente de 
la República Laurentino Cortizo 
Cohen, es seguir adelante 
con la producción, apoyando 
la producción nacional para 
garantizar la seguridad 
alimentaria del país”. Manuel 
Martínez, productor de la 
comunidad, dijo que actualmente 
cuenta con diez hectáreas de 
cebollas, de la cuales tres son 
de la variedad ‘Bejosaden’, 
que es de cosecha de 90 días, 
y álvara’, de 120 días, en las 
otras siete. Durante esta gira, el 
viceministro Pineda se reunió con 
representantes de la Asociación 
de Tomateros Industriales de 
Los Santos, con el objetivo de 
escuchar sus inquietudes.
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Gloria Nubia Arosemena se ha desempeñado 
en la Autoridad de la Micro, Pequeña y Mediana 
Empresa (Ampyme) como directora de Operaciones 
y actualmente es directora de Servicios Financieros. 
Trabajó en la Autoridad de la Región Interoceánica (ARI) 
en el registro de bienes que revirtieron a Panamá. En 
el sector privado, laboró en la empresa IBM, en el 
Grupo Melo y en la Bolsa de Valores de Panamá; de 
forma independiente, realizó consultorías diversas 
y en desarrollo inmobiliario. A lo largo de su vida 
profesional, ha trabajado en una multiplicidad de áreas, 
especialmente las relacionadas con microcréditos. 
Es ingeniera industrial y posee una maestría en 
Administración de Empresas con especialización en 
Banca y Finanzas del INCAE, Costa Rica.

¿QUÉ ES EL PROGRAMA CAPITAL SEMILLA?
Es uno de los principales programas de la Autoridad 
de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa (Ampyme), 
es un programa concursable, no rembolsable, que 
otorga hasta B/.2,000.00 al beneficiario, según 
la normativa aprobada por la administración del 
presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen. 

Hay que tener siempre presente que es un concurso, 
no todos los que participan pueden ganar, sino 
solo los que presentan las mejores propuestas. El 
objetivo es otorgar un empuje o apoyo económico 
inicial al emprendedor o persona que tiene una idea 
de negocio, pero que no cuenta con el capital para 
ponerlo en práctica. Actualmente, se le brinda mucha 
atención al área de capacitación, que se desarrolla 
de manera virtual y presencial, dirigida a cualquier 
persona interesada en recibir este apoyo de parte de 
la institución.

¿QUÉ IMPACTO TIENE CAPITAL SEMILLA EN LA 
ECONOMÍA? 
Desde julio de 2019 al 2022, se ha logrado impactar 
a más de 10,300 emprendedores y microempresas 
de todas las provincias y comarcas del país, 
principalmente las áreas rurales y de mayor pobreza. 
La mayoría de los beneficiarios son de áreas 
geográficas fuera del distrito de Panamá; según los 
registros, cerca del 80% son de sectores del interior. 
Por primera vez durante los últimos años, se logró
llegar a todas las comarcas: Ngäbe Buglé, Emberá 

APOYO A EMPRENDEDORES  

Y MICROEMPRESARIOS
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Wounaan, Guna Yala, Guna Madugandí y Guna 
Wargandí. Con este programa, se logra impactar la 
economía local de cada uno de los beneficiarios y, por 
ende, la economía nacional. Se genera movimiento 
de efectivo y además plazas de empleo. El programa 
se maneja en base a las estrategias del Gobierno 
Nacional de combate efectivo a la pobreza de manera 
mancomunada con las demás instituciones del 
Estado y, sobre todo, con el Plan Colmena, siempre 
en beneficio de los sectores de mayor vulnerabilidad 
y con el objetivo fundamental de disminuir la brecha 
de género, de la inequidad y la territorialidad, 
mediante la generación de riquezas 
por medio de la creación de micros y 
pequeñas empresas.

¿CÓMO SE SELECCIONAN LAS 
PROPUESTAS?
La actual administración diseñó un 
esquema de concursos, el cual 
se desarrolla siempre por área 
geográfica, con el fin de beneficiar 
a todo el país por igual; además, 
se organizan por actividad 
económica y el número de 
cupos a entregar se establece 
desde la convocatoria. Estas 
convocatorias, al igual que 
los nombres de las personas 
seleccionadas, se publican en 
la página web de Ampyme, 
donde también existe el listado 
acumulado de los que han recibido 
este beneficio. La propuesta de 
cada participante que entrega su 
documentación para concursar 
es evaluada por especialistas 

independientes de Ampyme. Son representantes de 
clubes cívicos, gremios empresariales, instituciones del 
Estado, organizaciones no gubernamentales y gremios 
de cada comunidad en la que se hace el concurso. 
Ampyme no toca un solo centavo en efectivo. Una 
vez seleccionados, a los ganadores se les entrega su 
respectiva carta de aprobación, con la que deben 
presentarse a la Caja de Ahorros, que se encarga 
de manejar el dinero. La Caja de Ahorros elabora los 
cheques a nombre de los proveedores, tampoco los 
beneficiarios reciben dinero en efectivo. Los cheques 

a los proveedores se emiten de acuerdo a los 
montos asignados según las cotizaciones hechas 
durante la capacitación. Es indispensable que 

cada beneficiario reciba una capacitación de 
al menos 40 horas, en la que aprende sobre 
el diseño de un plan de negocios, manejo de 
contabilidad y otros temas para el desarrollo 
del negocio.

¿CÓMO BENEFICIA ESTE PROGRAMA 
A LA MUJER?
En cerca del 64% de los programas que 
ejecuta Ampyme los beneficiarios son 
mujeres. Hay una especial atención 
para las emprendedoras, porque se ha 
demostrado que la mujer logra un mayor 

beneficio o retorno con una menor 
inversión; son más ordenadas en el 
manejo de la empresa. De esta forma 

Ampyme seguirá apoyando a los grupos 
vulnerables, buscando generar una 
mejor economía y plazas de empleo. 

GLORIA NUBIA AROSEMENA,  
directora de Servicios Financieros de 
Ampyme.
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La iniciativa Capital Natural Costero contiene recursos por B/.2.3 millones, provenientes del Fondo de Carbono Azul del Reino Unido.

INSPECCIONAN AVANCES DEL PROGRAMA DE  

CONSERVACIÓN DE HUMEDALES
Resaltan la importancia y avances del proyecto 
Capital Natural Costero, en la conservación y 
valoración de los servicios ecosistémicos de los 
humedales de la bahía de Panamá.

La secretaria de Estado para el 
Ambiente, Alimentos y Asuntos 
Rurales del Reino Unido, Thérèse 
Coffey, y el embajador del Reino 
Unido en Panamá, Tim Stew, visitaron 
el mirador de manglares de Costa 
del Este, en la desembocadura 
del río Matías Hernández. Esta 
visita busca resaltar la importancia 
y avances del proyecto Capital 

Natural Costero en la conservación 
y valoración de los servicios 
ecosistémicos de los humedales de 
la bahía de Panamá, donde hasta el 
momento se han generado mapas 
de cambio de la cobertura de 
manglar para el período 1982-2022 
en los sitios de bahía de Panamá y 
bahía de Parita.  Se espera que, en 
el transcurso del año, se entregue 

un inventario de iniciativas de 
restauración de manglar previas, lo 
cual ayudará a guiar futuras acciones. 
Ligia Castro, directora nacional de 
Cambio Climático del Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente), 
agradeció el apoyo e interés de las 
autoridades británicas en la lucha 
del país contra la crisis climática, 
tanto a través de la formación de 
capacidades institucionales en 
cuanto a las dinámicas y servicios 
ecosistémicos en los humedales, 
como con una mejor cuantificación 
del carbono azul en las zonas 
del proyecto. El proyecto Capital 
Natural Costero contiene recursos 
por B/.2.3 millones provenientes del 
Fondo de Carbono Azul del Reino 
Unido y administrados por el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), y 
es ejecutado de forma conjunta por 
MiAmbiente y la Sociedad Audubon 
Panamá, con el objetivo de elevar la 
importancia del capital natural de 
los ecosistemas marino-costeros de 
Panamá, promoviendo su valoración, 
protección y mejoramiento.
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ESTRATEGIA NACIONAL DE PROTECCIÓN  
Y ATENCIÓN A LA PRIMERA INFANCIA

El documento técnico puede ser consultado en la página web del Mides: www.mides.
gob.pa.

El objetivo es avanzar en la actualización de las normativas para que, en la 
práctica,  se pueda tener un marco de referencia para coordinar e implementar 
los programas con mayor efectividad.

Como parte de la política de 
protección y atención a la 
primera infancia que se gestiona 
en el país, el Gobierno Nacional, 
a través del Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides), hace 
público el documento técnico 
“Contigo en la Primera Infancia”, 
que se enmarca en el proceso 
trazado por el Estado para la 
elaboración de la estrategia 
nacional dirigida a niños y 
niñas menores de ocho años, 
que se concreta a través de la 
implementación de la Ley 171 de 
2020. El objetivo de la referida 
ley es colocar a niños y niñas, así 

como a las familias, en el centro 
de las acciones e intervenciones, 
con el propósito de lograr mayor 
cobertura y atención integral 
mediante un enfoque de ciclo 
de vida y una gobernanza 
fortalecida. El desarrollo del 
documento técnico “Contigo 
en la Primera Infancia”, que 
puede ser consultado en la 
página web del Mides, www.
mides.gob.pa, ha contado con la 
participación de representantes 
de 16 entidades del Estado y 
organizaciones de la sociedad 
civil, con el acompañamiento del 
Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia (Unicef), como 
aliado estratégico y colaborativo, 
que ha permitido hacer realidad 
la presentación de este modelo 
de intervención integral. La 
construcción del modelo de 
atención integral, participativo y 
articulado a nivel de las entidades 
del Estado y sociedad civil, tiene 
como pilares fundamentales a 
los sujetos directos de la política 
pública, las comunidades, el 
fortalecimiento institucional y el 
compromiso de garantizar los 
derechos de los niños y niñas, 
reconociendo la Ruta de Atención 
Contigo en la Primera Infancia, 
como una Estrategia de Gestión e 
integración de los territorios, que 
permitirá implementar con mayor 
eficacia y calidad, los programas, 
proyectos e intervenciones 
dirigidas a este grupo etario.
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En la obra laboran 263 personas, de 
las cuales 99 son trabajadores locales.

El proyecto habitacional Miguel “Mickey” Sierra, que 
se construye en el distrito de San Miguelito para 400 
familias, refleja 22.60% de avance. Los trabajadores 
levantan las estructuras de los primeros edificios, que 
consisten en torres de cuatro niveles y planta baja. Un 
informe del Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot) indica que existen cinco torres en 
obra gris y se trabaja en la infraestructura eléctrica, 
pluvial, sanitaria y potable e instalación de postes 
eléctricos. La entidad levantará el complejo de 400 
apartamentos de dos y tres recámaras en un globo 
de terreno de 12,600.29 metros cuadrados, donde 
las unidades tendrán un baño, sala-comedor, cocina 
y lavandería. El ministro Rogelio Paredes indicó 
que se construirán edificios complementarios para 

El Miviot asignó una inversión de B/.26,955,500 para esta obra, que se proyecta entregar en un período de dos años.

DESARROLLO HABITACIONAL

CON AVANCE DEL 22.60%

oficinas del Banco Hipotecario Nacional y un Centro 
de Atención Integral a la Primera Infancia; con áreas 
verdes, una cancha deportiva multiuso, una planta de 
tratamiento de aguas servidas, tanque de reserva de 
agua potable, calles de concreto y 94 estacionamientos. 
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EMPRENDEDORAS APUESTAN  

A LA SOSTENIBILIDAD ECONÓMICA

Más de 100 mujeres de estas comunidades en Panamá Norte emprendieron la formación de sus cooperativas con el “Eje Cambiando 
Vidas”. 

Más de 100 mujeres de los 
corregimientos de Caimitillo y 
Chilibre emprendieron, el pasado 
23 de marzo, el camino hacia la 
formación de cooperativas a través 
del Eje de Acción “Cambiando 
Vidas”, impulsado por el Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel), en coordinación con el 
Ipacoop, Inadeh, Umecit, Mides, 
MiCultura, la Gobernación y 
Juntas Comunales. Las mujeres, 
residentes de tres comunidades 
vulnerables de Panamá Norte, 
han desarrollado habilidades 
en artesanías, confección de 
pan y otros emprendimientos, 

A través del Eje de Acción “Cambiando Vidas”, han desarrollado 
habilidades en artesanías y confección de pan, entre otras actividades. 

por lo que fueron motivadas 
por las autoridades, entre ellas, 
la ministra de Trabajo, Doris 
Zapata Acevedo, quien les instó 
a no rendirse. “Cuando nosotros 
hablamos en el mercado laboral 
de vulnerabilidad, hablamos 
de jóvenes y mujeres, y por eso 
estamos aquí, construyendo 
espacios para ayudar a las 
mujeres, y que ellas no solo sean 
la gran mayoría en los centros de 
capacitación, sino que también 
puedan ser parte del crecimiento 
económico a través del Eje 
Cambiando Vidas”, expresó la 
ministra Zapata. 
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ALFABETIZACIÓN ALCANZA 

A 80 MIL PANAMEÑOS

Derrick Caballero, de 15 años 
y residente en el distrito de 
San Miguelito, se convirtió 
en el alfabetizado 80 mil del 
programa Muévete por Panamá 
que desarrolla el Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides) desde 
el 2007. Los números que ha 
alcanzado el programa han sido 
satisfactorios: 80,247 personas 

alfabetizadas, de las cuales 4,131 
(2,749 mujeres y 1,382 hombres) 
han aprendido a leer y escribir en 
la administración del presidente 
Laurentino Cortizo Cohen. El 
programa Muévete por Panamá, 
que utiliza el método “Yo, sí puedo”, 
les ha dado a personas mayores de 
10 años de edad, que no asistieron 
a la escuela, la oportunidad de 

El programa Muévete por Panamá, que utiliza el 
método “Yo, sí puedo”, les ha dado a personas 
mayores de 10 años de edad, que no asistieron a la 
escuela, la oportunidad de aprender a leer y escribir

Tras siete semanas y media de haber ingresado al programa, Derrick Caballero logró leer de forma fluida.

aprender a leer y escribir. En el 
caso de Derrick, fue reclutado 
para el programa cuando su 
profesor de Mecánica en el Centro 
para la Formación y Desarrollo 
de Adolescentes (CEFODEA) 
se percató de que presentaba 
deficiencia en la lectoescritura. Para 
Nafer Díaz, el maestro voluntario, 
enseñarle a leer y escribir fue una 
experiencia inolvidable, aunque al 
principio fue un proceso complejo, 
porque le parecía extraño que un 
chico que cursaba el noveno grado 
no supiera leer. Explicó que Derrick 
transcribía los textos, pero no era 
capaz de comprenderlos; escribía 
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de forma mecánica, casi como si 
estuviera dibujando las letras del 
tablero. Tras siete semanas y media 
de haber ingresado al programa, 
Derrick logró leer de forma fluida. 
Como prueba final, el estudiante 
tuvo que redactar una carta, en la 
que agradece al docente por todas 
sus enseñanzas. Díaz recuerda 
que fue una carta emotiva en la 
que se pudo notar lo mucho que 
aprendió. “Ahora está preparado 
para insertarse a la sociedad; tiene 
un mundo por delante y la juventud 
a su favor. De mi parte, me siento 
satisfecho por haberlo ayudado”, 
destacó Díaz. Derrick, por su 
parte, espera estudiar mecánica y 
forjarse un futuro en esta profesión. 
Admitió que le fue difícil estar en la 
escuela sin comprender los textos 
que escribía, por lo que agradeció 
al Mides por el programa de 
alfabetización.

LOS BENEFICIADOS
Para la titular del Mides, María Inés 
Castillo, el programa Muévete por 
Panamá restituye los derechos 
a los ciudadanos, al dotarlos de 
una herramienta básica para el 
crecimiento, como lo es el alfabeto. 
En ese sentido, aseguró que la 
administración del mandatario 
Laurentino Cortizo Cohen tiene 
puesta su mirada en las poblaciones 
más vulnerables, y el programa 
Muévete por Panamá va dirigido 
a esos grupos que estuvieron 
excluidos por muchos años, a la 
espera de una oportunidad que 
los incorporara a la sociedad como 
entes productivos. Castillo también 
hizo un llamado a participar del 
programa de dos formas: como 
maestro voluntario o motivando 
a aquellas personas iletradas a 
que se inscriban. Los interesados 
pueden llamar al 500-6289 /500-
5835/ 500-6067/ 500-2650. 
También, pueden inscribirse en 
cualquiera de las regionales del 

Mides y en las comarcas. Por su 
parte, el director de alfabetización 
del Mides, Carlos A. Contreras, 
recordó que el programa les 
permite a los participantes unirse 
al sistema educativo mediante 
una alianza que el Mides ha 
articulado con el Ministerio de 
Educación (Meduca). Acotó que 
los beneficiarios pueden ingresar 
a los cursos que dicta el Instituto 
Nacional de Formación Profesional 
y Capacitación para el Desarrollo 
Humano (Inadeh), y posteriormente 
ingresar al mercado laboral. 
Destacó que el éxito del programa 
se debe a que las clases se brindan 
en el entorno del beneficiario. En 
ese sentido, señaló que el Mides 
facilita todos los implementos 
didácticos y equipos que se 
requieren para dictar las clases; 
además, se encarga de capacitar a 
los maestros voluntarios, que en la 
mayoría de los casos son familiares 
de los iletrados.

El maestro voluntario Nafer Díaz relató que la experiencia fue inolvidable.  

     Regiones         Alfabetizados 

 Ngäbe Buglé  19,395
 Chiriquí  11,876 
  
 Panamá  8,202 
 
 Bocas del Toro  7,311 
 
 Veraguas  6,456 
 
 Panamá Oeste  5,444 
 
 Herrera 4,965 
 
 Los Santos  3,884 
 
 Coclé 3,266 
 
 Darién 3,163 
 
 Guna Yala 3,017 
 
 Emberá Wounaan 1,845 
 
 Colón 1,273 
 
 Otros Métodos 150

Las estadísticas
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COOPERACIÓN EN MATERIA PENAL
El taller abordó el rol de la coordinación interinstitucional en la cooperación 
jurídica internacional en materia penal y asistencias judiciales internacionales 
con base en el principio de reciprocidad. 

La jornada estuvo dirigida a miembros del Colegio Nacional de Abogados y de 
Autoridades Centrales de Cooperación Internacional en Materia Penal.  

Con la finalidad de propiciar 
el intercambio de experiencias 
entre las instituciones que 
juegan un rol en la cooperación 

internacional en materia penal, el 
Ministerio de Gobierno (Mingob) 
realizó el taller “La Cooperación 
Internacional en Materia Penal, 

las Autoridades Centrales y el 
Comité Técnico Interinstitucional 
de Autoridades Centrales y 
Entidades Relacionadas”.  A 
través de este espacio, se busca 
obtener un claro conocimiento del 
procedimiento interno de cada 
autoridad central, los tratados 
bilaterales y multilaterales, bajo 
los cuales pueden fundamentar 
su solicitud de asistencia y demás 
temas relevantes. Durante la 
apertura de esta jornada, el 
ministro de Gobierno, Roger 
Tejada Bryden, destacó que por 
más de 30 años el Ministerio de 
Gobierno se ha encargado de los 
tratados de asistencia legal mutua, 
cooperación internacional, con 
más de 14 convenios bilaterales y 
tres convenios internacionales que 
establecen un marco para trabajar 
junto con los operadores de 
justicia, y que conlleva un trabajo 
en equipo entre el Ministerio 
Público, el Órgano Judicial, el 
Ministerio de Relaciones Exteriores 
y los abogados.  
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FACILITADORES  
JUDICIALES COMUNITARIOS

El Consejo Provincial de Panamá 
realizó su sesión mensual en la 
isla de Taboga, en una reunión 
en la cual el Órgano Judicial 
expuso ante los representantes 
de corregimiento la labor y 
los beneficios que aportan a 
la comunidad los facilitadores 
judiciales comunitarios. La 
sesión estuvo presidida por la 
representante Sheyla Grajales; la 
gobernadora de la provincia de 
Panamá, Carla García; la alcaldesa 
de Taboga, Magaly Ricord; y 
el secretario general, Rogelio 
Aguilar. Por el Ministerio Público, 
expusieron la magistrada Miriam 
Cheng Rosas, coordinadora del 
Servicio Nacional de Facilitadores 

La sesión mensual del Consejo Provincial de Panamá se realizó en la Casa de la Cultura 
de la isla de Taboga.

La labor de los facilitadores judiciales comunitarios 
está enfocada en resolver conflictos que se suscitan 
en los diferentes corregimientos del país.  

Judiciales Comunitarios; y la 
magistrada presidenta del 
Tribunal Superior de Familia 
de las provincias de Darién y 
Panamá, Eysa Escobar de Herrera. 
El Órgano Judicial ha expresado 
su interés de hacer las consultas 
que permitan la designación 
de facilitadores judiciales 
comunitarios en Taboga, Balboa, 
Chimán y la comarca guna de 
Madungandí. Por su parte, la 
gobernadora destacó la labor 
que han realizado con los 
gobiernos municipales, locales 
y las juntas técnicas, que ha 
permitido realizar un trabajo en 
equipo, tal como lo han hecho 
los programas CON Escuelas, 
CON Vacunas, operativo de 
recolección de basura, atención 
a las personas sin techo, el Plan 
Colmena y las Agroferias del 
Campo a la Mesa.
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Actividades lúdicas, campamentos de verano, talleres de pintura, labores sociales y 
ligas deportivas son utilizadas para atraer y mantener el interés de los niños y jóvenes. 

ORIENTACIÓN EN  

LIDERAZGO Y VALORES
Cada vez son más los niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes que reciben 
orientación en liderazgo y valores 
por medio de los programas 
de educación y entrenamiento 
que realiza el Servicio de Niñez y 
Adolescencia de la Policía Nacional. 
En los primeros dos meses de 
este año, este servicio policial ha 
logrado ejecutar 217 programas 
de desarrollo humano, capacitando 
a más de 15,000 niños y jóvenes 
a nivel nacional. Los estudiantes 
que participan de los programas 
tienen la oportunidad de recibir 
entrenamiento en técnicas para 
reconocer y resistir las presiones 
de grupo que intentan inducirlos 
a experimentar con el alcohol y 
las drogas e incurrir en actos de 
violencia o pandillerismo. Los 
programas de prevención de la 
Policía de Niñez y Adolescencia se 
enfocan en integrar y comprometer 
tanto a docentes como a padres de 
familia, convirtiéndolos en agentes 

activos en el proceso de prevención. 
Supervisar el uso de redes sociales y 
el internet de sus hijos son algunas 

de las recomendaciones que brinda 
el Servicio de Niñez y Adolescencia 
a los padres de familia.
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Más de 6 mil llamadas por 
diferentes situaciones de 
emergencia recibió durante el 
fin de semana el nuevo Centro 
de Operación Municipal de 
San Miguelito, inaugurado el 
viernes 24 de marzo por el 
presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen; el 
ministro de Seguridad Pública y 
directores de los estamentos de 
seguridad. El subcomisionado 
Oscar Bernal, coordinador del 
Centro de Operación Nacional, 
dijo que la instalación de este 
sistema tecnológico refuerza la 

El centro cuenta con tecnología de última generación y permitirá monitorear y 
responder de manera efectiva los desafíos de seguridad.

REFUERZAN LUCHA CONTRA 

LA DELINCUENCIA

lucha contra la delincuencia y 
el crimen organizado, toda vez 
que permite monitorear calles, 
veredas y comunidades dentro 
del distrito, convirtiéndose en 
una herramienta fundamental 
para la seguridad; además 
de que facilita las atenciones 
de emergencias médicas de 
manera eficaz y oportuna. 
Informó que durante el fin 
de semana las cámaras de 
videovigilancia captaron el 
momento en que una persona 
entró a un local comercial por 
un boquete y sustrajo varios 
artículos. Se coordinó con la 
Zona Policial de San Miguelito y 
se capturó en flagrancia al sujeto. 
El Centro Operación Municipal 
cuenta con más de 600 cámaras 
en todo el distrito y con una 
tecnología de punta que será 
de utilidad para el Ministerio 
Público. El subcomisionado 
Bernal exhorta a los residentes 
de San Miguelito a utilizar el 104 
y los botones de pánico, que dan 
respuesta con mayor prontitud. 
“Se ha reforzado la seguridad 
y la capacidad de reacción 
ante cualquier situación que se 
presente en el distrito”, indicó 
Bernal.

En el país funcionan seis centros de operaciones para 
dar seguridad y tranquilidad a los panameños.
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78,585 MIGRANTES HAN TRANSITADO 

CAÑAS BLANCAS, DARIÉN

El Curso Básico de Fronteras es fundamental para el crecimiento institucional y 
profesional de las unidades operativas en esta zona.

Panamá brinda 
ayuda humanitaria 
de alimentación, 
hospedaje y salud 
a los migrantes, 
en cumplimiento 
de convenios 
internacionales. 

El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, y los directores 
de los estamentos de seguridad 
realizaron un recorrido en el área 
fronteriza de Cañas Blancas, por 
donde pasan diariamente entre 
700 a 800 migrantes irregulares. 
El ministro Pino señaló que este 
es un punto inhóspito de Panamá 
por donde familias enteras de 
Venezuela, Haití y Ecuador pasan 
en busca de un mejor futuro hacia 
los Estados Unidos. “Realizamos 
una visita a las unidades que a 
diario reciben y atienden a estas 
personas que vienen de las 
extensas selvas de Darién. Esta es 
una zona que está a 3 kilómetros 
de la frontera colombo-
panameña”, indicó el ministro. En 

lo que va del año, han pasado 78,585 
migrantes; solo en el mes de marzo, 
cruzaron 29,294, cifra que supera la 

del mes pasado, cuando pasaron 
24,657 migrantes irregulares, 
añadió el titular de Seguridad 
Pública. Durante la gira de 
trabajo a la provincia de Darién, 
el ministro Pino participó en la 
ceremonia de graduación de 
146 unidades que culminaron el 
5to Curso Básico de Fronteras, 
que tiene como objetivo 
reforzar los procedimientos 
táctico-operativos en áreas 
rurales, proporcionándoles 
conocimientos y habilidades para 
desarticular posibles amenazas 
que intenten desestabilizar la 
seguridad de las comunidades 
en zonas fronterizas.
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La ministra Giselle González Villarrué, junto a niñas ataviadas con la pollera chorrerana.

FESTIVAL DE ARTE Y CULTURA, 

VITRINA PARA EMPRENDEDORES
"Con sabor a" se realiza por primera 
vez en La Chorrera.

Una veintena de actividades artísticas y culturales 
disfrutaron cientos de familias de Panamá Oeste, 
en el tercer Festival de Arte y Cultura “Con sabor a”, 
realizado en el Parque Libertador de La Chorrera. En 
la actividad se promovió el trabajo artesanal de más 
de 80 emprendedores chorreranos con una vereda 
gastronómica con variedad de productos y ricos 
platillos, entre ellos chicheme chorrerano y bollo 
preñao, entre otros. En el evento, organizado por el 
Ministerio de Cultura y el Municipio de La Chorrera, 
se presentaron en tarima grupos infantiles y juveniles 
con ballet clásico, danzas modernas, bailes folclóricos, 
además de orquestas en vivo, bandas de música, 
talleres para niños, espectáculo canino por la Policía 
Nacional y una gran noche de cine. Elvia Madrid, 
artesana de consumo y con un negocio familiar por 

más de 50 años, dijo sentirse complacida con el apoyo 
de MiCultura. Contó también que sus productos han 
tenido buena acogida, “al público les gusta y las ventas 
han sido buenas”.

78,585 MIGRANTES HAN TRANSITADO 

CAÑAS BLANCAS, DARIÉN
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La ministra de Cultura, Giselle González Villarrué,  intercambió experiencias junto a un 
grupo de escritores. 

RESALTAN CREACIÓN LITERARIA PANAMEÑA

El Convento Santo Domingo 
(Arco Chato) se convirtió en el 
escenario para disfrutar del V 

Festival del Escritor Panameño, 
que contó con una programación 
con presentaciones de libros, 

conversatorios, poesía y música, 
que fue organizado por el 
Ministerio de Cultura (MiCultura), 
en alianza con Escritores 
Independientes de Panamá 
(EINPA) y Panamá Poético. Más 
de 50 escritores consolidados y 
emergentes ofrecieron al público 
sus obras, además de compartir 
su sentir literario, sus experiencias 
dentro del mundo literario y, sobre 
todo, sus motivaciones al escribir 
y publicar sus obras. Una de las 
actividades sobresalientes de 
esta primera sesión fue la lectura 
dramatizada de “El Principito”, 
a cargo del grupo de teatro del 
Instituto Panamericano (IPA), que 
dirige el escritor, actor y director 
de teatro Manuel Paz, que junto a 
talentosos niños llevó a conocer 
las aventuras del protagonista 
con personajes como la rosa, la 
serpiente, el aviador y el zorro. En 
la segunda jornada, denominada 
“Versos bajo el Arco Chato”, 
14 poetas llevaron al público a 
sumergirse en un mar de fantasías 
reflejado en letras, el cual se vio 
complementado con una galería 
de artistas, entre ellas Mariana 
Pérez (soprano), Julie Minelli, 
Melanie Taylor y Razny Kant.

El objetivo de esta iniciativa es acercar al público 
a la creación literaria panameña.
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foros, festivales y otras actividades 
formativas gratuitas, con la finalidad 
de dotar a los artesanos de 
herramientas y habilidades que los 
ayudarán a potenciar su negocio. 
Hubo intercambio de experiencias 
en áreas de “marketing” digital y 
diseño gráfico, y se contó con la 
participación virtual, desde España, 
de la expositora Raquel Adsuar, 
quien conversó sobre los “Insumos 
para el mundillo”, elemento de gran 
vistosidad dentro de nuestra pollera. 
Los artesanos también recibieron 
charlas sobre “El patrimonio en la 
artesanía” y temas legales sobre 
réplicas de bienes y muebles del 
patrimonio histórico y arqueológico, 
así como las leyes que protegen al 
artesano. La semana cerró con un 
Foro Cultural Artesanal en el Teatro 
Anita Villalaz, donde se abordaron 
temas como derechos culturales 
establecidos en la Ley General de 
Cultura; la artesanía como patrimonio 
inmaterial y comercialización y 
estadística artesanal.

BUSCAN POTENCIAR NEGOCIOS DE  

ARTESANOS PANAMEÑOS

La celebración coincidió con los 20 años del 
“Mercadito Artesanal en el Casco Antiguo”.

Para celebrar al artesano panameño, 
el día 19 de marzo, el Ministerio de 
Cultura (MiCultura) organizó una 
semana de actividades dirigidas a 

capacitar y valorar el trabajo que 
realizan estos trabajadores de las 
artes manuales. Durante una semana 
se desarrollaron capacitaciones, 

Taller de diseño de imagen e importancia de la etiqueta en los productos.
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FORTALECEN ROL DE MUJERES Y NIÑAS  
EN ACTIVIDADES ECONÓMICAS Y CÍVICAS

El Centro de Investigación Abdul 
Latif Jameel Poverty Action Lab 
(J-PAL), del Instituto de Tecnología 
de Massachusetts (MIT) de Estados 
Unidos, realizó un seminario para 
promover la agencia de las mujeres 
en Panamá, con el respaldo de la 

Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt), 
Voces Vitales y Ciencia en Panamá. 
La “agencia de las mujeres” es un 
concepto que fomenta la J-PAL en 
busca de empoderar a las mujeres 
y las niñas para que establezcan y 

alcancen metas, tomen decisiones 
importantes y participen en las 
actividades económicas y cívicas 
de sus comunidades. El seminario 
abordó la relevancia, tanto de 
evaluar el impacto de las políticas 
públicas como de aplicar evidencia 
de programas que han mostrado 
ser efectivos en distintos ámbitos 
que favorecen las condiciones de 
vida de las mujeres. La presentación 
contó con la participación del 
Dr. Eduardo Ortega-Barría, 
secretario nacional de la Senacyt, 
quien en su intervención destacó 
la importancia de iniciativas 
que ayuden a cerrar brechas 
fomentando el conocimiento y 
la participación de más mujeres 
y niñas en la ciencia, uno de los 
enfoques en los que la Senacyt 
trabaja en Panamá, con programas 
o iniciativas como  JULIA (Jóvenes 
Universitarias Lideradas por 
Investigadoras en Acción), el 
Premio Nacional L'Oréal–Unesco 
“Por las mujeres en la ciencia” o el 
reciente Café Científico “Mujeres 
en ciencia: avances y desafíos”.

Dra. Paulina Franceschi, Dr. Eduardo Ortega-Barría, Paula Pedro, Valeria Lentini y Megan 
Morris.
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CANADÁ RESPALDA CIENCIA E INNOVACIÓN  

EN CENTROAMÉRICA

El proyecto tendrá el objetivo de fortalecer la 
capacidad de los consejos nacionales de ciencia 
y tecnología y los organismos regionales de 
coordinación científica.

Una propuesta de la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación (Senacyt) para 
desarrollar un proyecto 
que beneficiará a los países 
centroamericanos ganó en una 
convocatoria del Gobierno de 
Canadá, a través del International 
Development Research Center 
(IDRC). La Senacyt recibirá 1.5 
millones de dólares canadienses 
($1.09 millones) para ejecutar, 
en tres años, el proyecto “Política 
centroamericana para la ciencia, 
tecnología e innovación abierta 
y los mecanismos para medir 
su impacto en la sociedad”. El 
objetivo del proyecto es fortalecer 
la capacidad de los consejos 
nacionales de ciencia y tecnología 
y los organismos regionales de 
coordinación científica para cumplir 
con las prioridades y mejorar los 
sistemas de ciencia, tecnología e 
innovación nacionales y regionales. 
Será desarrollado en Panamá, 
Belice, Guatemala, El Salvador, 
Honduras, Nicaragua, Costa Rica y 
República Dominicana, a través de 
un consorcio liderado por la Senacyt 
en el cual participan la Fundación 
Ciudad del Saber, de Panamá; la 
Secretaría General del Sistema de 
la Integración Centroamericana 
(SG-SICA), con sede en El Salvador; 
la Comisión para el Desarrollo 
Científico y Tecnológico de 
Centroamérica y Panamá (CTCAP) 
a través de la Secretaría Técnica 
Permanente de CTCAP, en 
Guatemala; y la Secretaría General 
del Consejo Superior Universitario 
Centroamericano (CSUCA) en 
Guatemala.
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Durante diez años consecutivos, MIT ha llevado el título de la mejor universidad del 
mundo, según la clasificación mundial de universidades QS.   

FACILIDADES LOGÍSTICAS DEL  
CENTRO DE ASISTENCIA HUMANITARIA

Los estudiantes recibieron una explicación de todo lo 
concerniente a la logística de despacho, de acuerdo 
con la región y la situación que se presente, sea por 
desastres naturales o conflictos.  

En aras de reforzar los conocimientos 
académicos relacionados a la 
logística y cadena de suministros, 
estudiantes del Massachusett 
Institute of Tecnology (MIT) de los 
Estados Unidos visitaron el Centro 

Logístico Regional de Asistencia 
Humanitaria (CLRAH). El grupo, 
integrado por estudiantes de 
Colombia, Argentina, Italia, México 
y Singapur, entre otros países, se 
suma a los cientos de alumnos de 

CAPACITACIÓN

diversas universidades e institutos 
que participan de estas actividades 
de docencia que realiza el Centro 
de Transferencia de Conocimientos 
(CTC) del Hub Humanitario. 
El recorrido abarcó las tres 
bodegas que conforman el Hub 
Humanitario: la Unidad Logística 
de la Federación Internacional de 
la Cruz Roja y Media Luna Roja 
(IFRC), el Depósito de Respuesta 
Humanitaria de las Naciones Unidas 
(UNHRD) y la Bodega Humanitaria 
de la República de Panamá, 
administrada por el Sistema 
Nacional de Protección Civil 
(Sinaproc). Además de conocer las 
facilidades logísticas que ofrece 
el CLRAH a favor de los países de 
la región, los estudiantes fueron 
recibidos por Francisco Quezada y 
Mauricio Bustamante, de la UNHRD 
y la IFRC, respectivamente. También, 
se les aclaró inquietudes sobre 
las operaciones de las diferentes 
bodegas y se les explicó la diferencia 
entre la logística comercial y 
la humanitaria. El Instituto de 
Tecnología de Massachusetts es 
una universidad privada localizada 
en Cambridge, Massachusetts 
(Estados Unidos) considerada por 
numerosos “rankings” como una 
de las mejores y más prestigiosas 
universidades a nivel mundial. 
Fundada en 1861 en respuesta a 
la creciente industrialización de los 
Estados Unidos, utilizó el modelo 
de universidades politécnicas e 
hizo hincapié en la instrucción de 
laboratorio. El énfasis inicial de 
MIT, en la tecnología aplicada en 
los niveles de grado y posgrado, 
condujo a una estrecha cooperación 
con la industria.
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TURISMO

COMPETENCIA DE  

PESCA ARTESANAL

Hay mucho entusiasmo y expectativa por este evento que brindará la oportunidad a 
nacionales y extranjeros de ver una competencia única en la región latinoamericana.

Momentos de la conferencia donde fue anunciada la actividad.

Con el respaldo de asociaciones 
de pescadores artesanales de 
Pedasí, y con la organización de 
la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP), se 
realizará, el 15 de abril, el evento 

deportivo “Pescatlón Panamá 2023”, 
primera actividad de esta clase en 
Latinoamérica que reunirá en el país 
a la pesca artesanal y al “running” 
en la playa El Arenal de Pedasí, 
en Los Santos. Esta actividad, que 

cuenta también con el apoyo de la 
Autoridad de Turismo de Panamá 
(ATP) y la Alcaldía de Pedasí, tiene 
como objetivo dar visibilidad al 
trabajo del pescador artesanal 
en sus faenas y ser el inicio de 
un programa de pesca vivencial, 
donde el pescador artesanal se 
convierte en un agente turístico, 
facilitando a los turistas nacionales 
e internacionales la oportunidad 
de conocer estas labores en el mar; 
luego, regresan a tierra y consumen 
el producto de la pesca. Participarán 
cerca de 100 corredores y 
alrededor de 30 embarcaciones 
artesanales. El director de Fomento 
a la Productividad y Asistencia 
Técnica de la ARAP, Bernardo 
Melo, explicó que en “Pescatlón 
Panamá 2023” los corredores que 
no tengan embarcaciones correrán 
5 kilómetros en Pedasí, desde el 
parque principal hasta la playa El 
Arenal.  Habrá un límite de cuatro 
horas para pescar a una milla 
náutica, con 15 libras como mínimo 
del producto de la pesca. También 
se premiará por categorías: 
volumen, especie y tiempo, 
incluyendo el premio al pescador 
por pesca responsable.



INCLUSIÓN

48 

IGUALDAD DE GÉNERO Y EMPODERAMIENTO FEMENINO EN 

ÁMBITO EMPRESARIAL

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral, con la asistencia técnica del 
Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo en Panamá, 
recertificó a ocho empresas del país 
por mantener vigente su Sistema 
de Gestión de Igualdad de Género, 
en cumplimiento de los requisitos 
establecidos en la Norma País. Este 
programa implementó desde el 
año 2018 los sistemas de gestión 
internos para lograr la igualdad de 
género y el empoderamiento de las 
mujeres en el entorno empresarial, 
con el objetivo de transformar la 
cultura organizacional y contribuir de 
esta forma con el cumplimiento de 
la Agenda de Desarrollo Sostenible 
al 2030. La ministra de Trabajo y 
Desarrollo Laboral, Doris Zapata 
Acevedo, dijo que el Programa 
SIGénero Panamá es un esfuerzo 
colectivo que involucra a gobiernos 

Ocho empresas fueron recertificadas por mantener vigente su Sistema de Gestión de 
Igualdad de Género. 

nacionales, sector privado y 
sociedad civil, para lograr disminuir 
la brecha salarial y garantizar el 

trabajo decente, estableciendo 
y alcanzando estándares que 
promueven la igualdad de género 
y les permite a las empresas 
certificadas llegar a estándares 
mundiales de entidades con buenas 
prácticas laborales y posicionarse 
como líderes competitivos. “El 
Programa SIGénero reafirma el 
compromiso con la meta número 
5 de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (Lograr la igualdad entre 
los géneros y empoderar a todas las 
mujeres y niñas)”, añadió la titular de 
la cartera laboral.

El Programa SIGénero 
reafirma el compromiso 
con la meta #5 de los 
Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de lograr 
la igualdad entre los 
géneros y empoderar a 
las mujeres.
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RECONOCEN AVANCES DEL PAÍS  

EN MATERIA DE MEDICAMENTOS

El Consejo de Gabinete aprobó el proyecto de ley que regula los medicamentos, insumos, dispositivos y otros productos para la 
salud humana, su adquisición pública y otras disposiciones, para el abastecimiento de calidad, a bajo costo y de acceso rápido.

El Gobierno Nacional, en busca de que la población 
tenga un mejor acceso a medicamentos, participó, 
a través del Ministerio de Salud (Minsa), en la 
Asamblea General del Comité Internacional de 
Empresas Farmacéuticas (Fedefarma), organización 
que aglutina a estas empresas en la región. La 
ministra consejera de Salud, Eyra Ruiz, indicó que la 
finalidad de la reunión fue informar de los adelantos 
del país en materia de regulación, adquisición e 
investigación de medicamentos. “Fue un intercambio 
positivo, se reconocieron los avances de Panamá y 
estamos muy contentos por ello”, expresó Ruiz.  Por 
su parte, Elvia Lau, directora nacional de Farmacia 
y Drogas del Minsa, se refirió a los adelantos y 
esfuerzos del Gobierno Nacional en la adquisición de 
medicamentos. “El martes pasado hemos presentado 
ante el Consejo de Gabinete un anteproyecto de 
ley sobre aspectos regulatorios para la compra de 
medicamentos, como darle mayores probabilidades a 
un número importante de empresas, tanto nacionales 
como internacionales, que puedan venir a ofrecer 
sus productos, de manera que tengamos una mayor 
competitividad y transparencia” en este proceso, 
puntualizó Lau. 
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PRIORIZAN 

SALUD AUDITIVA

Panamá fue sede de la Reunión 
Técnica Regional de Salud Auditiva 
y Cuidados del Oído, convocada 
por la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS) / Organización 

Mundial de la Salud (OMS), en 
donde se abordaron los diversos 
mecanismos implementados 
por los países de la región para 
atender este tema. Luis Garrido, 

Se creó el comité interinstitucional en coordinación con OPS/OMS, enfocado en 
robustecer la atención precisa a la población en instalaciones públicas y privadas. 

asesor del Despacho Superior 
del Ministerio de Salud (Minsa), 
en representación del titular de 
la cartera, Luis Francisco Sucre, 
se refirió a la Ley de Tamizaje 
Neonatal que se promulgó en 
octubre del 2022, la cual es parte 
de la evidencia del esfuerzo que 
realiza Panamá para tratar esta 
enfermedad. Esta ley comprende 
tanto el tamizaje auditivo como 
el cardíaco, el metabólico y el 
ocular, dándole la oportunidad a 
los niños que nacen en este país 
de ser evaluados tempranamente 
y recibir un tratamiento adecuado 
para evitar discapacidad. Por 
su parte, Amarilis Meléndez, 
coordinadora del tamizaje auditivo 
neonatal del Minsa, dijo que para 
Panamá este evento es una gran 
oportunidad de presentar qué está 
haciendo al respecto, tratando 
de cumplir con la resolución del 
año 2017, en la que los países se 
comprometieron a darle a la salud 
auditiva un sitial importante en los 
planes del sistema sanitario. Ana 
Riviére-Cinnamond, representante 
de OPS en Panamá, manifestó que 
el riesgo de padecer problemas 
auditivos aumenta con la edad y 
mayormente en personas de 60 
años en adelante. 
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El Minsa reiteró que el apoyo de la empresa privada fue importante en el control de 
la pandemia. 

EMPRESAS FARMACÉUTICAS Y TECNOLÓGICAS PONDERAN 
MANEJO DE LA PANDEMIA DEL COVID-19
Representantes de empresas 
farmacéuticas, tecnológicas y de 
servicios médicos de Estados 
Unidos se reunieron en Panamá 
con el ministro de Salud, Luis 
Francisco Sucre, y su equipo técnico 
para intercambiar opiniones 
sobre acciones enfocadas en el 
suministro eficaz de insumos y el 
apoyo para ampliar los servicios a 
nivel nacional. Sucre se refirió a los 
paradigmas que se deben romper 
vinculados al uso de la tecnología 
y la formación de los médicos y 
profesionales de la salud en todas 
las regiones. Con respecto a la 
pandemia, dijo que Panamá activó 
el Centro de Operación Nacional 
de Vacunas (ConVacunas), liderado 
por el presidente, Laurentino 
Cortizo Cohen, y precisó que uno 
de los elementos fundamentales de 
la cobertura de vacunación ha sido 
llegar a los lugares más remotos 
del país, tomando en cuenta los 
desafíos que implica mantener 
la cadena de frío. “El apoyo de 
la empresa privada durante la 

pandemia le da una imagen de 
transparencia a la gestión del Minsa 
en las acciones emprendidas, entre 
ellas Todo Panamá y el ConVacunas, 

en cuyas reuniones participaron 
a solicitud del presidente Cortizo 
Cohen”, indicó Sucre durante su 
intervención. 
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Los especialistas realizan dos cirugías diarias.  Los pacientes son atendidos por un equipo multidisciplinario.  

Los quirófanos están equipados con tecnología de punta. 

En ocho meses de funcionamiento, en el Instituto 
Cardiovascular y Torácico de la Ciudad de la Salud 
se han realizado 986 cirugías.  En esta lista figuran: 
181 accesos vasculares, 336 cateterismos cardíacos, 
55 angioplastias, 134 colocaciones de implante de 
marcapasos, 139 cirugías cardíacas, 38 torácicas 
y 103 cirugías menores. Desde su apertura, el 12 

de julio de 2022, el Instituto reporta hasta el 16 de 
marzo de 2023, un total de 1,317 pacientes admitidos 
y 1,162 egresados. Las cirugías en el instituto han 
sido ininterrumpidas, sobre todo las de corazón 
abierto. Recientemente, el director médico, Jorge NG 
Chinkee, afirmó que en esta instalación no existen 
inconvenientes con los insumos.

MIL CIRUGÍAS A PACIENTES DEL   
INSTITUTO CARDIOVASCULAR Y TORÁCICO

La Caja de Seguro Social promueve estilos de vida saludable para evitar 
problemas relacionados con el corazón. 
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La Unidad de Hemodiálisis que se 
construye en el Hospital Pediátrico 
de Alta Complejidad, en la Ciudad 
de la Salud, permitirá hacerle frente 
al creciente número de infantes 
que nacen con falla renal crónica, 
un padecimiento que, antes, se 
detectaba cada tres meses, pero 
hoy se dan dos casos pediátricos 
por mes.  Ramiro García, jefe del 
servicio de Nefrología del Hospital 
de Especialidades Pediátricas Omar 
Torrijos Herrera (HEPOTH), indicó 
que la nueva Unidad de Hemodiálisis 
contará con 24 máquinas de diálisis, 
18 para pacientes crónicos y 6 
para pacientes aislados y agudos, 
un incremento significativo en 
comparación con las cinco que 

El avance de la obra es fiscalizada por un equipo técnico de la CSS. 

Los encargados del proyecto cumplen con los tiempos pactados. 

funcionan en el HEPOTH. El director 
médico del Hospital Pediátrico de 
Alta Complejidad, Dr. Rubén Darío 
Álvarez, indicó que, además del 
área de nefrología, se inspeccionó 
el avance de los siete quirófanos 
que se diseñan con tecnología 
de última generación. En estas 

instalaciones se dará atención en 
todas las patologías y cirugías de 
alta complejidad que se brindan 
actualmente en el HEPOTH, como 
las de subespecialidades de 
gastroenterología, neumología, 
nefrología y paidopsiquiatría, entre 
otras. 

NUEVA UNIDAD DE HEMODIÁLISIS 

EN HOSPITAL PEDIÁTRICO
En el moderno hospital 
infantil se ha cuidado 
la decoración con 
imágenes y colores que 
transmiten tranquilidad 
y ayudan a reducir 
la ansiedad de los 
pacientes.
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Con la finalidad de elaborar un 
plan de trabajo con acciones para 
dar respuestas al tema del VIH en 
el país, se llevó a cabo una reunión 
técnica con los directores regionales 
y coordinadores de VIH de las 15 
regiones de Salud. En la apertura 
del encuentro, la directora general 
de Salud Pública del Ministerio de 
Salud, Melva Cruz, planteó que 
la Política Nacional de Salud y 
Lineamientos Estratégicos 2016-
2025, tiene como objetivo gestionar 
la cooperación internacional en 
salud y desarrollar mecanismos 
de cooperación intersectorial 
para la ejecución efectiva. El jefe 
de la sección de ITS/VIH/SIDA del 
Ministerio de Salud, Carlos Chávez, 
indicó que se busca definir acciones 
que permitan implementar una 
respuesta sostenible, eficiente e 
integrada al VIH, alineada con el 
logro de las metas de 95-95-95 
para el año 2030. Chávez dijo que 
se hará un balance de los últimos 

ATENCIÓN INTEGRAL 

A PACIENTES CON VIH

El objetivo primordial de la reunión fue revisar la estrategia implementada entre cooperantes, socios técnicos y las diferentes 
instalaciones de salud a nivel regional, a fin de dar mayor sostenibilidad, eficiencia e integridad de las respuestas al VIH.

Las regiones de Salud con más casos detectados 
son: Panamá Metro, comarca Ngäbe-Buglé, San 
Miguelito, Panamá Oeste y Colón.

tres años en el comportamiento 
de los casos detectados en el país, 
y mencionó que en el 2022 se 
diagnosticaron 1,873 personas con 
VIH, y el grupo de edad con más 
casos es el rango de personas entre 

los 19 y 29 años, que representan 
el 60%. Las regiones de Salud con 
más casos detectados son: Panamá 
Metro, comarca Ngäbe-Buglé, San 
Miguelito, Panamá Oeste y Colón, 
añadió Chávez.
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Ronald Jaén Oliva es comisionado retirado del 
Servicio Nacional de Fronteras (Senafront). Egresado 
de la Escuela Militar de Chorrillos Coronel Francisco 
Bolognesi de Lima, Perú, en donde obtuvo el título 
de subteniente en Comunicaciones Militares, 
obtuvo una licenciatura en Comunicaciones por la 
Universidad Especializada de las Américas (Udelas) 
de Panamá. Además, realizó estudios de Comando 
y Estado Mayor General para oficiales en el Instituto 
del Hemisferio Occidental para la Cooperación 
en Seguridad (Whinsec, por sus siglas en inglés), 
en Georgia, Estados Unidos, donde obtuvo el 
diplomado en Estado Mayor de Ejército y fue 
reconocido con la Medalla al Servicio Distinguido. 
Hace tres años, su trayectoria y experiencia en pro 
de la seguridad del país lo llevó a desempeñar 
el cargo de coordinador del Centro de 
Operación Nacional (CON), ubicado en Ancón, 
donde junto a su equipo de trabajo, obtuvo 
resultados positivos en materia de seguridad 
ciudadana, con apoyo del sistema de cámaras 
de videovigilancia. Lo que hoy es conocido en el 
país como el CON, se forjó a través del trabajo en 
equipo que emprendió Jaén Oliva con el 
Departamento de Comunicación del 
Ministerio de Seguridad Pública 
(Minseg), en donde hubo 
dinamismo, ímpetu y muchas 
ganas de desarrollar este 
proyecto de seguridad. 
El comisionado, quien 
pasó al retiro a partir del 
29 de marzo del año 
que transcurre, obtuvo 
buenos resultados al 
frente del CON. Como 
consecuencia de la 
labor realizada por el 
equipo coordinado 
por Jaén Oliva, los 
ciudadanos tuvieron 
confianza para 
denunciar delitos 
a través de la línea 

104. El hoy comisionado retirado gestionó, además, 
nuevos centros de operación en San Miguelito, 
Chepo, Arraiján y La Chorrera. Entre los resultados 
obtenidos, más de 1,200 vehículos fueron 
recuperados por denuncias de hurto y robo y se 
entregaron más de 350 videos que fueron utilizados 
para judicializar casos de homicidio y tentativa de 
homicidio. Como aprendizaje de su experiencia, 
dijo que “las oportunidades hay que convertirlas 
en fortaleza, y con la fortaleza se destruyen las 
debilidades y las amenazas. Siempre hay que 
velar por los subalternos; si no haces el trabajo en 

equipo, nunca tendrás resultados”, por 
lo que instó a su sucesor “a continuar 

la labor, es un reto para él y debe 
continuar la misión”, resaltó.

VIDEOVIGILANCIA, HERRAMIENTA 

CONTRA LA DELINCUENCIA

RONALD JAÉN OLIVA,  
comisionado retirado del Servicio
Nacional de Fronteras.




